

## Proteccionismo comercial, en aumento (El Financiero 05/06/12)

Proteccionismo comercial, en aumento (El Financiero 05/06/12) Ivette Saldaña Martes, 5 de junio de 2012 En 7 meses se detectaron 124 medidas restrictivas. Recurren a aranceles, licencias de importación y control en aduanas. Barreras afectan 3% del intercambio global de bienes. - PERSISTE EL PROTECCIONISMO India, Brasil, Estados Unidos, Argentina y los países de la Unión Europea fueron los que impusieron más medidas proteccionistas entre octubre de 2011 y mayo de 2012, a pesar del compromiso de sus autoridades de reducir ese tipo de acciones. Basados en el "Informe sobre las medidas comerciales y de inversión" de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), en conjunto con las organizaciones Mundial del Comercio (OMC) y para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en los últimos siete meses surgieron 124 medidas proteccionistas, que sumadas a las presentadas desde abril de 2009 son 802, aunque ya se eliminó 18 por ciento. De octubre de 2011 a mayo de 2012 se detectaron 66 acciones de remedio comercial -investigaciones por antidumping, salvaguardas y medidas compensatorias-, 39 nuevos controles en aduanas y 11 restricciones a las exportaciones, entre otras. Aunque hubo algunas medidas que lograron eliminarse en ese tiempo, las tres organizaciones detectaron diversas acciones tanto para restringir como para abrir el comercio. Por ejemplo, en Brasil se reportaron al menos 30 acciones, considerándose investigaciones por antidumping, régimen fiscal especial para las exportadoras de productos, nuevos controles en aduanas y hasta el acuerdo automotriz que restringe las exportaciones mexicanas de autos a ese país, además de que tienen a su favor reducciones arancelarias. En India se detectaron 28, en su mayoría investigaciones por antidumping, pero también reducciones arancelarias. Le siguen los 27 países de la Unión Europea, con 27 medidas de apertura, pero también de restricciones. A Estados Unidos le contabilizaron 22 acciones en pro y en contra del comercio; a Argentina 17; a China, Sudáfrica y la Federación Rusa 13; a Canadá, Indonesia y Turquía, 12; Australia y Corea del Sur, siete, en su mayoría reducciones arancelarias, y México, nueve, seis de las cuales fueron investigaciones por antidumping que no terminaron en cuota compensatoria. Esas situaciones se dan pese a que el compromiso mundial de los líderes del Grupo de los 20 (G-20) es evitar el proteccionismo, y lo que reflejan esos datos es que el problema no sólo continúa, sino que aumenta vía el incremento de aranceles, de licencias de importaciones, medidas de remedio comercial, investigaciones por antidumping y más controles en las aduanas. También se han registrado subsidios en los últimos siete meses y el aumento de contenido local en las compras de gobierno. Inconsistencias Por ello en el reporte se asegura que aun cuando en la reunión de noviembre de 2011 en Cannes, Francia, los líderes del G-20 se comprometieron a reducir las barreras al comercio, siguen las inconsistencias al observarse nuevas restricciones al intercambio de bienes y servicios. Así que el G-20 "debe tener cuidado en evitar el proteccionismo a fin de mantener la credibilidad entre los gobiernos y el sector privado. Algunos países necesitan urgentemente caminos para implementar el statu quo y comprometerse al desmantelamiento con mayor eficacia". Ello, porque el proteccionismo afecta a 3 por ciento del comercio global y a 4 por ciento del intercambio de los países del G-20. En el caso de México se contabilizó la investigación por antidumping y las medidas de compensación contra la amoxicilina de origen chino, aunque ya fueron eliminadas al terminarse la investigación sin sanción alguna. Además se reportó la investigación por antidumping contra la tela de algodón originaria de China. A nuestro favor se sumó la eliminación de aranceles a ciertas frutas como kiwis y a 113 productos más, como pescado, alcohol, piel, joyería, metales preciosos, entre otros. Pero en contra tenemos el cupo de importación para frijoles y el inicio de la investigación por antidumping de bicicletas para niños.